



## Editorial

# “Plan Agropecuario, mucho más que 25 años”

El Instituto Plan agropecuario está cumpliendo 25 años, esto es desde que el Estado mediante la ley N°16.736 transformó la Comisión Honoraria del Plan Agropecuario que funcionaba en la órbita del Ministerio de Ganadería y Agricultura desde 1957 en un instituto público que se rige por el derecho privado.

La Comisión Honoraria del Plan Agropecuario fue creada con la siguiente misión: “Declárase de interés nacional la ejecución de un Plan de mejoramiento técnico de la explotación agropecuaria, que comprenderá la prestación de asistencia económica y técnica a los productores rurales, con el fin de aumentar la producción ganadera, utilizando entre otros, los siguientes métodos:

- a) Aumento del número de potreros de los establecimientos ganaderos.
- b) Disponibilidad adecuada de abrevaderos, sombra y abrigo para los ganados.
- c) Incremento de la fertilidad del suelo y la producción de mejores pastos por medio de abono; la siembra de especies forrajeras más productivas y/o regadíos.
- d) Utilización adecuada del crecimiento estacional del pasto, mediante un mejor manejo del pastoreo y la conservación de forrajes.
- e) Erradicación de las parasitosis y epizootias de los ganados por medio de los tratamientos y vacunaciones que la técnica moderna aconseja.

¡Vaya si hemos cumplido! y seguimos cumpliendo con esos cometidos. La difusión del uso del alambrado eléctrico, la mejora en el abastecimiento de agua de calidad, el agua en la parcela, la protección de aguadas naturales y tajamares, la rotación agrícola ganadera con praderas, la siembra directa, la fertilización, los mejoramientos extensivos, la gestión del pasto, el control de la garrapata, entre otras tantas cosas han sido desvelo permanente de los diferentes equipos técnicos en toda esta rica historia.

En 1996 se define como objetivos del nuevo Instituto: “Realizar actividades de extensión, transferencia de tecnología y capacitación relacionadas con la producción agropecuaria, con la finalidad de promover el desarrollo del sector”. En esto quiero resaltar los cientos de cursos y jornadas presenciales, a distancia y ahora también virtuales, toda la tecnología transferida en ganadería, la atención permanente a trabajar con pasto, en cumplir los protocolos y procesos para tener una buena eficiencia reproductiva, la participación en actividades grupales,

el relacionamiento horizontal con técnicos y productores, que con humildad y convicción han transformado al Plan Agropecuario en una “marca registrada”.

También dice la ley, “abarcará áreas tales como manejo tecnológico, incorporación de nuevos rubros o productos, gestión empresarial, adecuación a la demanda de los mercados, validación de tecnologías, y otras áreas de acción conexas”; acá hay un énfasis en la innovación y en un enfoque más empresarial de la actividad, para lo cual queremos destacar:

1) La Carpeta Verde, ese gran instrumento que generó el Plan y que comparte de alguna forma con el movimiento CREA, y que tendrá a partir de este año una versión 100% *on line*, que esperemos sea práctica y atractiva y les permita a muchos más productores avanzar en el camino de la registración, análisis y planificación.

2) Herramientas para la toma de decisiones, como el MEGa-nE que permite pronosticar la producción a escala de potrero o de sistema, de acuerdo al campo, la carga, el escenario climático que afecta la producción de forraje, que gracias al seguimiento forrajero satelital podremos estimar con cada vez más precisión, o la aplicación “enPastoreo” que colabora con la mejor administración de recursos forrajeros, permitiendo presupuestar la franja diaria, o una simple calculadora de carga, que siempre es útil.

Pero también somos conscientes de la velocidad de los cambios y de la transformación permanente del mundo, de los mercados y la tecnología, lo cual demanda al Uruguay, país y cultura de procesos serios pero lentos, a aumentar la velocidad de algunos procesos de cambio para no llegar tarde. Me refiero fundamentalmente a la temática ambiental, el de aprovechar la gran oportunidad de liderar en producción ganadera sostenible, que fije carbono y por lo tanto aporte a la mitigación del cambio climático, que preserve el agua de calidad para seres humanos y animales, que contamine menos, que repare en la ética y el bienestar animal y que preserve la biodiversidad, soporte de muchos servicios ecosistémicos.

En tal sentido, Plan Agropecuario está llamado a ser, por vocación de servicio, pero también por imagen, por su independencia técnica, un protagonista que no solo capacite y persuada, sino también en una entidad certificadora de procesos, de primer nivel.

Por último, la ley de creación del IPA, como se lo suele lla-

mar, refiere a "elaborar planes y proyectos de desarrollo a nivel predial, regional o nacional, y proyectos de carácter demostrativo para cualquier rubro agropecuario con o sin componentes de financiamiento, así como el correspondiente seguimiento de los mismos" y también "celebrar convenios de colaboración y de ejecución de tareas específicas con instituciones públicas o privadas, nacionales o extranjeras, y con organismos internacionales". Teniendo en cuenta lo anterior, quiero destacar la innovación que permite a una institución pública articular con privados, celebrar convenios y acuerdos que permitan generar productos y servicios que sean de interés de todas las partes;

en un momento donde las finanzas públicas, los recursos del Estado son escasos, donde hay muchas prioridades, asociarnos para validar y transferir tecnología, para generar valor parece no sólo ser necesario sino imprescindible.

El 8 de octubre en Florida estaremos celebrando junto a nuestros técnicos y funcionarios una actividad bajo el lema "estribando en la experiencia para construir el futuro"; la misma se transmitirá por Facebook/Youtube para todo el país. Esperamos que esta actividad sea además del agrado de los productores, que junto a nuestro personal, constituyen el principal activo del Plan Agropecuario. ●

## Jornada de celebración

# EL PLAN AGROPECUARIO: MUCHO MÁS QUE 25 AÑOS

Estribando en la experiencia  
para construir el futuro

**Viernes 8 de octubre / 10:30 horas**  
**Salón de eventos del local de feria**  
**de la Asociación Rural de Florida**

### Programa

Desarrollo de capacidades para el abordaje de desafíos complejos en sistemas de pastizales. Dra. Liz Wedderburn (Asesora del gobierno de Nueva Zelanda)

De la "cadena" al "ovillo": cómo pensar la relación entre la investigación y la extensión. Ing. Agr. José Paruelo (Gerente de investigación de INIA)

Una historia de resiliencia y adaptación. María Noel Ricetto (Directora Ballet SODRE)

Frente a los desafíos: metas claras, planificación y trabajo duro.

Prof. Oscar Samudio (Docente/deportista)

Las actitudes y el éxito. Ing. Enrique Baliño (CEO de Xn Partners)

Reflexiones finales: Autoridades del Plan Agropecuario, MGAP y representantes de los productores.

Se transmitirá en  
directo a través de  
Youtube y Facebook

apoyan

Marfrig

Asociación Rural de Florida

MGAP

INIA

INAVI

INASE URUGUAY

Scotiabank

AGROPECUARIO

FCA

BSE

BAYUCUA

